

TRES VERDADERAS GANGAS

- 1)-Casita \$ 8.000 - con \$ 5.800 hipoteca Crédito Hipotecario
2)-Casita \$ 6.000 - con \$ 4.300 hipoteca Crédito Hipotecario
3)-Casita \$ 6.000 - con \$ 4.300 hipoteca Crédito Hipotecario

Situadas en calle 8a. 50 varas al Sur casa don Máximo Chavez

Consulte a CORONADO, en los altos del Crédito Hipotecario, Tel. 3196---para éstas u otras oportunidades.

VEALO ENSEGUIDA

Soy un idealista incurable y es por eso que a veces me salgo del marco de la realidad, nos declara el Doctor don Francisco Cordero

ES VERGONZOSO EL TRAFICO QUE HASTA NUESTROS CAMPESINOS HACEN CON LAS COSAS DE LA POLITICA Y ES BOCHORNOSO QUE LA FUERZA DE LOS PARTIDOS ESTRIBE NO EN LAS IDEAS O EN LAS NORMAS DE ETICA SOCIAL, SINO EN LOS DINEROS QUE SE GASTEN DURANTE LA CAMPAÑA ELECTORAL

Ayer tuvimos una entrevista relámpago con el doctor don Francisco Cordero, cuyo nombre ha sido traído y llevado por su iniciativa para que los actuales candidatos a la presidencia de la República renunciaran a sus respectivas candidaturas en favor de un candidato único de coalición nacional.

Antiguo profesor nuestro, el doctor Cordero nos trata con la deferencia casi paternal de quien nos vio en los años mozos hacer los pinitos intelectuales de todo estudiante. Su natural afable, su franqueza llana, su espontaneidad sin reservas, hizo volver a nuestra memoria los recuerdos de los días de mocedad en que escuchamos sus sabias enseñanzas en las aulas del Liceo de Costa Rica.

Doctor, —le dijimos—los periódicos le hacen alusiones irónicas, y hasta por caricaturas, tratando de desnaturalizar su iniciativa para el arreglo de un candidato único que le economice al país los gastos y las incidencias de una enconada campaña electoral que puede traer graves consecuencias para la vida de la República.

—Ustedes mismos lo han dicho en un comentario de prensa: yo vivo en un plano diferente al de nuestra política. Soy un idealista incurable y es por eso que a veces me salgo del marco de la realidad y me pongo a distancia de las pequeñas cosas que forman la urdimbre de nuestras luchas partidistas. Comprendo que mis ideas pueden parecer a muchas gentes extravagantes, pero lo cierto es que tengo que ser leal a ellas y por eso las expongo, llegando a creer, en mi idealismo, que pueden ser acogidas por mis compatriotas. Desgraciadamente no es así y yo no me resigno a creer que la política se reduce y debe reducirse a campañas de insultos y prociadencias entre los candidatos, a dar o recibir dinero de parte de los partidarios, pues creo, en este punto, que la corrupción del pueblo costarricense alcanza perfiles verdaderamente alarmantes. Es vergonzoso el tráfico que hasta nuestros campesinos hacen con las cosas de la política y es bochornoso que la fuerza de los partidos estriben, no en las ideas o en las normas de ética social, sino en los dineros que se gasten durante la campaña electoral. Mi experiencia en ese punto es bien amarga. Las veces que he intervenido, en diversas campañas, he tenido ocasión de constatar con profunda amargura esa corrupción de que hablo ha ido penetrando hasta la médula misma del pueblo. Y eso era lo que precisamente yo quería evitar con la proposición del candidato único. No se interpretaron bien mis ideas y lo lamento, no por mí, sino por el país. De otra parte, descartada mi iniciativa, no intervendré para nada en esta contienda; no siento el menor entusiasmo y sin tener pasión no puede lanzarse uno a la aventura política, obedeciendo tan sólo a un zurdó cálculo. Tales son mis ideas, en este momento, y creo que no he de cambiarlas fácilmente, por más que se pretenda hacer ironía de ellas y se las mal interprete y deforme al sabor de periodistas y politicantes. Estrechamos la mano, franca y leal, de nuestro antiguo profesor, y regresamos a nuestras oficinas a escribir esta entrevista relámpago con el distinguido profesional, Dr. Francisco Cordero.

El accidente automovilístico ocurrido ayer temprano en la calle del cementerio

El automóvil número 1551, en el que viajaban varios sacerdotes, chocó ayer en la mañana contra un poste en la calle del cementerio general. El choque fue excesivamente violento, quedando destruido por la fuerza del impacto el citado automóvil resultando heridos, aunque levemente varios de los ocupantes, cuyos nombres no nos fue posible obtener en la dirección general de tráfico, donde únicamente se nos informó que dichos ocupantes eran varios sacerdotes.

LA DIRECCION GENERAL DE CORREOS GESTIONA CON LA PANAREA QUE LA CORRESPONDENCIA SEA RECIBIDA EN LA SABANA Y NO EN EL CAMPO DE SANTA ANA

La dirección general de correos hoy en la mañana tuvimos el placer de conversar algunos momentos con el director general de correos, señor don Carlos González, quien en el curso de la conversación nos dijo lo siguiente:

—El lunes en la mañana estuvo acompañado de don Mario Jiménez jefe de aviación en las oficinas de la Panarea en donde conversamos con el señor Henry Keith sobre las posibilidades de que se sigan usando el campo de la Sabana para que aterricen los aviones, en vez del de Santa Ana que se encuentra en muy mal estado. La secretaria de seguridad ya le dió permiso a dicha compañía para que use la Sabana como campo de aterrizaje mientras pasa la estación de lluvias que obstaculiza el campo de Santa Ana.

Ahora los caminos que conducen a dicho campo se encuentran en tan mal estado que es casi imposible el tráfico de automóviles o de cualquier otro vehículo, hasta los choferes se niegan a hacer un servicio a Santa Ana, teniendo que se les quede el carro en medio de el camino, después los

mismos pasajeros, tienen que le mañana se celebrará una conferencia muy temprano para hacer el viaje el cual es bastante incómodo. Teniendo el correo solo un carro, y este en muy mal estado, para llevar la correspondencia al campo de Santa Ana y en vista de lo malo que está el camino, si eso se puede llamar camino, temo que el carro se descomponga y no llegue la correspondencia a tiempo. Si la Panamericana sigue usando el campo de aterrizaje en Santa Ana, obligará a esta dirección a establecer un servicio de posta entre Santa Ana y el campo. Lo que debe hacer la compañía es recibir la correspondencia en la sabana y por medio de uno de sus pequeños aviones llevarla a Santa Ana donde están aterrizando los tri-motores. El señor director de correos nos dijo que el señor Keith prometió darle una contestación para hoy en la tarde sobre el particular. Hasta aquí las pocas palabras cruzadas con el señor director de correos sobre este asunto.

El señor Presidente de la República se refiere al manifiesto de la Directiva Ricardista en contra de las declaraciones de don Manuel Castro Quesada y las declaraciones del llamado General Arguedas

YA HA REPETIDO MUCHAS VECES Y NO QUIERE SEGUIR REPITIENDO QUE MANTENDRA UNA ABSOLUTA IMPARCIALIDAD POLITICA PORQUE EN ACATAR LA LEY Y LOS PRINCIPIOS DE LA REPUBLICA ESTAN EMPENADOS: SU NOMBRE, SU VIDA Y SU HONOR

Como de costumbre conversamos en las primeras horas de la tarde de hoy con el señor Presidente de la República. Nos referimos en primer término a la protesta de los miembros de la directiva del partido republicano nacional, publicada en los diarios de esta mañana, y el señor Presidente nos dijo: —En mi oficina no he recibido protesta alguna, sino que la he visto publicada en los periódicos. De todas maneras yo nada tengo que agregar a mis repetidas declaraciones de neutralidad política. Lo que digan o defen de decir los candidatos no afecta en manera alguna mi determinación inequívoca. No tengo para qué repetir una vez más que me mantengo el orden, la paz y en hacer cumplir las leyes y la voluntad nacional en materia de elecciones, está empeñado mi nombre, mi vida y mi honor. Yo lo he dicho muchas veces y sabré cumplir mi palabra. Los que siempre están buscando debilidades en mi gobierno no tienen sino la intención de dañar la reputación de don Arturo Quirós mi yerno. Pero esas intenciones no pueden tener consecuencia. Yo no sé por cual de los candidatos sienta simpatías personales el Secretario de Seguridad, pero si tengo plena prueba y plena confianza de que siempre me será fiel a mí y estará siempre de mi lado cualesquiera que sean las circunstancias. Eso debe ser una garantía para todos los partidos, si es que los partidos tienen a su vez fé en mis palabras. Repito una vez más que me repugna estar ha-

ciendo esta clase de manifestaciones porque creo que hasta con decir las cosas una sola vez, sobre todo si quien las dice tiene van vida limpia, y un respeto profundo a las instituciones de la República.

Debemos advertir que el señor Presidente después de hacernos estas manifestaciones, nos dijo que era mejor no decir nada más, pero como le honran siempre y nosotros somos los primeros en solidarizarnos con sus principios de ecuanimidad y legalidad, y sobre todo, de lealtad a la Constitución, las reproducimos aquí.

También conversamos con el señor Presidente acerca del caso de Arguedas y se sonrió: —Tengo la impresión de que se trata de simples argucias de políticos para causar daños a los enemigos en la contienda. Nadie puede suponer ni por un momento que el señor Castro Quesada estuviera metido, complicado en esa clase de movimientos, y de igual manera nadie puede imaginarse que el Secretario de Seguridad que es una garantía de orden y de lealtad, pudiera estar en esa clase de combinaciones. Son, pues, simples leyendas burdas que no pueden afectar en nada la reputación de las personas.

Como el señor presidente se ocupa en este momento de estudiar los asuntos de carreteras, nos despedimos de él para que se dedicara a una de sus preferidas labores progresistas.

Se proyecta traer un equipo de Foot-Ball Inglés

LONDRES, 24. — En vista del éxito obtenido por la visita del Hakooi, y de las propuestas hechas por el Racing de Madrid para venir a Costa Rica, un notable equipo de profesionales de fútbol, de nacionalidad inglesa, que cubrió uno de los primeros lugares en las olimpiadas de 1928 ha solicitado informes a un conocido deportista de esta capital a efecto de concertar varios juegos con equipos nacionales garantizando únicamente los gastos de viaje.

La persona que ha recibido esas comunicaciones, tiene informes que se trata de uno de los primeros equipos ingleses que actualmente proyecta una tournée deportiva por América.

La noticia tiene que causar gran sensación en los círculos futbolísticos, toda vez que es muy significativo que los equipos internacionales escogan a Costa Rica como la verdadera capital deportiva de Centro América.

El DO-X sale de Miami MIAMI, 24. — El hidroplano alemán DO-X salió para Nueva York a las 7.15 a. m., proponiéndose hacer escala en Charleston y Norfolk.

LA ORGANIZACION DE UN DISPENSARIO ANTI-TUBERCULOSO ES UN HECHO, NOS DICE EL DR. LUJAN La franca colaboración del Presidente de la Cruz Roja Costarricense, Dn. Ernesto Quirós A. ha permitido decirle al país que pronto estará al servicio público este Dispensario anti-tuberculoso

Hoy en la mañana visitamos en su despacho al distinguido doctor, don Mario Luján, jefe de las Clínicas Infantiles, amigo de nuestra casa, y tuvimos con él una breve charla, en la que se trató de densos tópicos de actualidad. Particularmente, el doctor Luján, se refirió a la necesidad de establecer un dispensario anti-tuberculoso, como la Cruz Roja quiere establecerlo por acuerdo tomado en su última sesión por La Cruz Roja "Costarricense." El doctor Luján nos dijo sobre ese particular:

Convenido de la necesidad de un ambiente social que pudiera solventar el grave problema de la Tuberculosis, y sobre todo íntima mente empapado en la idea de que es la cooperación social donde los problemas de higiene nacional pueden resolverse y tener un eco en la conciencia pública, hace algún tiempo he venido trabajando para que de la sociedad salga espontáneamente la organización moderna con toda su mecánica científica expuesta en un Dispensario anti-Tuberculoso.

La franca colaboración del presidente de la Cruz Roja, don Ernesto Quirós Aguilár, quien también acariciaba esta idea, ha permitido decirle al país que este dispensario es un hecho. Tenemos los servicios de un mé-

El problema boliviano - paraguayo.

WASHINGTON, 25. — El gobierno paraguayo ha enviado una nota al departamento de Estado manifestando que está dispuesto a aceptar la reciente sugerencia hecha por Bolivia para firmar un pacto de no-agresión mientras se resuelve la disputa del Chaco.

La Nota Política del día

Gran excitación se observaba hoy en los clubs castrista y jimeñista de don Ricardo entre los elementos activos de ambos partidos por asistir a la sesión de hoy del congreso, toda vez que se esperan sensacionales discursos de una y otra parte. Motivo de gran excitación es el hecho de que al interrumpirse la sesión de ayer quedara en uso de la palabra el diputado Asdrúbal Villalobos, quien, como se sabe, pronunció una verdadera crítica en contra del candidato de la Unión Nacional Republicana, por sus recientes declaraciones de que impedirá a toda costa y por cualquier medio, que el licenciado Jiménez Oreamuno llegue al poder.

Por su parte los comandantes de las secciones de policía han dado órdenes especiales a efecto de que se ejerza una vigilancia estricta para evitar los incidentes personales que la pasión política de los ricardistas y castristas puede provocar. Como medida especial se registrarán todas las personas que entren al recinto de la cámara decomisando toda arma de las que la ley señala como prohibidas. La expectación que, con ese motivo, reina en los diferentes círculos políticos es grande.

La huelga de Valparaiso

VALPARAISO, 25. — Espérase que la huelga en el ramo de transportes sea solucionada esta tarde. El intendente prometió a los obreros arreglar rápidamente la situación. Los huelguistas piden el cambio del jefe de los carabineros y la pérdida por parte de éstos del fuero militar, pasando a ser simples policías. Los tranviarios exigen que no se les rebajen los salarios y que no sean despedidos más empleados, lo cual ha prometido la gerencia.

Declaración del gobierno japonés respecto al coronel Lindbergh

TOKIO, 25. — Los ministros de marina y comunicaciones han hecho declaraciones oficiales negando que en el seno del gobierno haya despertado sospechas el hecho de que el coronel Lindbergh descendiera varias veces en sitios prohibidos o volara sobre regiones vedadas. Manifestan que el famoso aviador tiene licencias especiales para su vuelo y que además el mal tiempo que ha encontrado en su vuelo explica los desvíos inesperados que se vio obligado a realizar.

—¿Cuáles son sus opiniones en materia de higiene pública? —En materia de higiene pública le repito lo que antes dije, sin colaboración social no hay labor posible, mis ideas son demasiado radicales y no creo que por ahora pudiera externalizarse, pero me due que en un país donde tenemos la tercera mortalidad de América se traten muchos otros problemas y no se concrete la atención sobre el más importante de todos: LA MORTALIDAD INFANTIL. Es de lamentar que los candidatos no externen su opinión al respecto, porque la mejor semilla para defender la nación está en la protección de la salud pública y en el cariño y cuidado que el estado ponga en el porvenir de nuestra raza. Tales fueron las interesantes declaraciones del doctor Luján sobre estos problemas de gran interés público y que trascendieron con la mayor fidelidad que nos fue posible.

El ex-Presidente don Julio Acosta refiriéndose al reportaje de don Manuel Castro Quesada, dice que no se puede hablar en esos términos en el uso completo de la razón, sino se siente algún respaldo oscuro y amenazador para las libertades públicas que son el tesoro más querido para los costarricenses

QUE ARDA TODO Y QUE LAS LLAMAS SE ELEVEN HASTA EL CIELO PARA QUE VEAN NUESTROS PUEBLOS HERMANOS QUE SOMOS DIGNOS DE OCUPAR UN SITIO EN ESTE CONTINENTE

El ex-presidente don Julio Acosta con quien tuvimos el placer de conversar esta mañana nos dijo:

—Yo creo que estamos simplemente ante un caso muy avanzado de alienación mental; la idea fija, la obsesión psicopática, son evidentes. Dice el señor Castro Quesada que "él será el próximo Presidente de Costa Rica", que "él impedirá por todos los medios a su alcance que don Ricardo llegue al poder", que "él es el único hombre de Costa Rica que puede impedir que don Ricardo sea Presidente", y estas frases las repite en los círculos de sus amigos, en las plazas públicas y en las columnas de la prensa, todos los días y a todas horas; las repite con la porfía de un poseído, con el ritmo monótono de los que no tienen en su cerebro vacilante otro pensamiento ni otra preocupación. Jamás ha oído nadie a don Manuel hablar de sus inquietudes por la enseñanza pública; de sus proyectos internacionales, si se exceptúa su entusiasmo morboso y desequilibrado por el contrato de empréstito con el National City Bank; jamás lo ha oído hablar nadie de sus planes sobre la cuestión social o sobre nuestros problemas hacendarios; todo eso es por completo ajeno a su ideología, y sólo la idea fija que todos conocen es la que resulta en sus confusas y abigarradas pláticas políticas. Pero si no fuera (tal como lo expongo), la cosa sí sería grave, porque no se puede hablar en esos términos en el uso completo de la razón, si no se siente algún respaldo oscuro y amenazador para las libertades públicas, que ellos han de cuidar aún a costa de su vida y sin que se paren ni un instante a medir riesgos y peligros de cualquier género que sean, que no hay nada en la tierra que encienda más las almas varoniles que el intento liberticida de los que creen todavía que los pueblos son manadas de focas o rebaños de carneros.

Esa efervescencia que Ud. observa alarmado, la está creando la petulancia insolita de ese candidato que sin timbres de ninguna clase pretende hombrarse con los servidores de la patria que en el servicio de ella echaron canas en largos años de labor; y esa efervescencia seguirá creciendo, y es hermoso que así sea, para que arraigue en nosotros la convicción definitiva, constructiva y alentadora de que el pueblo de Costa Rica vigila sus derechos por sobre todos los otros bienes de la tierra. Esa atmósfera candente en que ahora vive nuestro pueblo, y que ha invadido ya el recinto del Congreso, es la prueba de que en Costa Rica hay un alma vibrante y poderosa que no duerme y que hará de nuestra patria, por los siglos de los siglos, un hogar de libertades y de honor. Que se enciendan todos los corazones y que la patria toda, desde Coto hasta el Sapó, sea un horno de patriotismo y de cívica virtud; así se verá que ella no es cadáver putrefacto, sino una entraña palpitante y creadora, en cuyo seno hierve y brilla todo lo que engorgullece al hombre y complace a Dios. Que arda todo, y que las llamas se eleven hasta el cielo, para que vean nuestros hermanos que somos dignos de ocupar un sitio en este continente de la democracia y de la gloria, en este continente bendito en que está germinando, desde el tiempo de Colón y entre aleteos de dolor, el futuro esplendoroso de la humanidad.

—¿Qué nos dice Ud. de lo que don Otto Cortés refiere respecto de su visita a don León, su padre, que hizo Ud. en días pasados en compañía de don Felipe J. Alvarado?

—No digo nada. El distinguido amigo nos pidió reserva sobre nuestra conversación, y cumplo con lo prometido.

SERA NOMBRADA LA COMISION DE CARRETERAS LA CUAL ESTARA COMPUESTA POR LOS DOS DIRECTORES DE LOS BANCOS Y POR EL SECRETARIO DE FOMENTO

Tuvimos oportunidad de conversar en la mañana de hoy con los señores diputados don José Manuel Peralta y don Francisco de Paula Gutiérrez quienes están muy empeñados en la cuestión de carreteras. Estos dos activos representantes tienen puesto todo su deseo en que se construyan en Costa Rica siquiera unos cien kilómetros más de carretera porque consideran que de eso dependen un resurgir de las industrias y de la agricultura nacionales. El diputado Peralta nos decía precisamente que de Alajuela a Grecia en donde las tierras no son precisamente de las más fértiles del país, se ha notado una gran actividad industrial y agrícola y que las propiedades han subido de valor. Actualmente ha tomado mucho cuerpo la industria de la paja y se cree que fácilmente puede constituir un artículo de exportación.

Conversando acerca de la posibilidad de construir carreteras, los volcanes, se nos dijo que una vez hecha la parte correspondiente a unir Alajuela con San Pedro se puede extender la carretera hasta el Poás, construyéndola de un tipo muy caro pero posible para el tráfico de autos. Oportunamente nos darán unos detalles sobre el particular.

Se nos informa que el ciclón que recorre las Antillas afectó una extensa zona de nuestra costa Atlántica

En la tarde de ayer se nos informó que una extensa zona de nuestra costa atlántica fue azotada por un violento ciclón que se cree que sea el mismo que anuncian los periódicos que recorre las Antillas y las costas del mar Caribe. Ayer se decía que el ciclón había ocasionado daños de bastante consideración en la ciudad de Li-

"Crítica"

Directores: RAMON CALDERA, ANTONIO ZELAYA

Administrador: ARTURO FONSECA

Teléfonos: Dirección 3240 - Administración 2134

La Empresa del Moderno nombra Administrador

El motivo del viaje de Mr. Calderón, quien por espacio de más de once años ha estado presidiendo sus servicios en este teatro como guarda puerta, ha sido trasladado a la galería, con menoscabo de su posición, y con este motivo parece que hay un descontento general. Aquí cabe decir que a dicho caballero, se le ha dado como vulgarmente se dice, "el pago de la vaca atoyada" con lo que nosotros no estamos de acuerdo, puesto que si se tenía duda de sus servicios, debiera haberse procedido de otra manera y no en la forma que se procedió, trasladándolo como guarda puerta de la galería.

Desde el momento en que entró en funciones, lo primero que hizo fue proceder a la reorganización del personal de que se compone dicho coliseo, cosa que no es muy conveniente de buenas a primeras sin antes empaparse bien de la manera cómo llevan el trabajo sus subalternos.

Por de pronto, hemos podido observar que el cumplido y correcto caballero don Guillermo

FRENTE A LA OFICINA DEL CABLE SASTRERIA ESTRELLA de ARTE G. ARTAVIA Contigüo Teatro Raventos



OJO AL AVISO NO CONFUNDA

EL JEFE DE EDUCACION PRIMARIA. D. RAMON RODRIGUEZ, ASISTIO EL SABADO PASADO A UNA REUNION DE MAESTROS EN SANTA ANA

Hoy en la mañana estuvimos en las oficinas de la Jefatura de educación, en donde tuvimos oportunidad de conversar con don Ramón Rodríguez quien nos dijo lo siguiente:

El sábado pasado asistí, acompañado de don Ramiro Aguilar y de don Gerardo Quesada a una reunión de maestros efectuada en Santa Ana en donde se trataron asuntos educacionales y administrativos. Yo siento gran interés por asistir a estas reuniones de maestros, aunque la gran canti-

dad de trabajo que tengo en esta oficina, me impide asistir a todas, este mismo sábado yo estaba invitado a reuniones de maestros en distintos puntos de la República, en Naranjo, Cartago etc. y dije que no podía asistir, pero a última hora tuve que asistir a la reunión de Santa Ana, pues tenía motivos muy especiales relacionados con cuestiones educacionales de la localidad que me obligaban a asistir, no pudiendo cumplir con todos los compromisos, lo cual sentí mucho.

ROAD - HOUSE - CLUB

CARRETERA DESAMPARADOS CENAS DANZANTES TODAS LAS NOCHES

Orquesta PACO ALVARADO Teléfono Rural 23

Viena

Qué nombre más bello podría el idioma Para ti ofrecerte? Nombre tan sonoro como el de las aves austríacas coro en el aiba plena de luz y de aroma.

A mis tristes ojos la emoción asoma cuando me recuerda el singular tesoro de la patria mía, tal nombre de oro que esconde fragancias de persa redoma.

Austria, patria mía; Austria mi hija... Mágica palabra sin par que cobija bienes tan sagrados que tengo en la tierra.

Pequeña adorable, cuando ya la vida dé para tu mente su savia escondida, pienso en un Danubio que tu nombre encierra.

Maximilian von LOEWENTHAL

Panamá, Julio de 1931.

La Exposición histórica en el Instituto de Alajuela

Hemos recibido la siguiente invitación que agradecemos:

El director y los profesores y alumnos del Instituto de Alajuela se complacen en invitar a usted y a su estimable familia para que honren con su visita la exposición histórica organizada en el establecimiento con ocasión del centenario de Juan Santamaría, y aprovechan esta oportunidad pa-

ra rendir a usted las más expresivas gracias con motivo de la valiosa colaboración que ha tenido a bien prestarle al colegio contri- buyendo al mejor éxito de la referida exposición. Alajuela, agosto de 1931.

NOTA: — La exposición se abrirá oficialmente a las dos p. m. del 29 de agosto en curso.

RADIOS

ONDA CORTA :: ONDA LARGA

De mueble sencillo o lujoso precios bajos, buenas condiciones de pago VICENTE LINES C. Agente Distribuidor

San José Apartado No. 26

GLOSARIO DE LA PRENSA

COMENTARIOS AL VUELO

LA DISCUSION DE DON ALFREDO GONZALEZ Y DON RICARDO JIMENEZ

Lo que Dios no dá Salamanca no presta, decían los españoles del Siglo de Oro, y podemos repetir ahora en presencia de la discusión establecida entre don Ricardo Jiménez y don Alfredo González Flores. Por lo que respecta al héroe nacionalista de Heredia, podrá alegar en su favor las mil virtudes de un santo, pero, no tiene una sola de polemista. Bien podrá ser que él se coloque en un terreno difícil y que esta vez le haya correspondido llevar la peor parte, lo cierto es que sus argumentos frente a los del señor Jiménez Oreamuno carecen de fuerza y hasta de elegancia. Indudablemente que es bien fácil para él, adoptar esa pose de pureza, de inocuidad y arminia virtud, pero es bien visible que en muchos puntos sus acciones contradicen sus dichos.

Nosotros, q' alardeamos de imparciales, tomamos esta vez parcialidad, pero no una parcialidad oficiosa. No podemos, sin contradecir íntimas convicciones, aceptar los argumentos del señor González Flores en muchos puntos de su lógica. El representa ese nacionalismo de última invención, ese nacionalismo revestido de un sentimiento boxerista, de exclusión de todo lo extranjero, particularmente de lo norteamericano. Pero ese nacionalismo es falso, y hemos visto cómo D. Alfredo cuando ha necesitado de los norteamericanos, no ha vacilado en acudir a ellos, no solamente en demanda

de servicios sino que también en bochornosa solicitud de servidumbre. Irrita el liberalismo de los modernos principios socialistas realizado con parcialidad, con esa hipocresía que se enmascara de puritanismo. Don Alfredo clama por los fueros de algo que él mismo no ha sabido o no ha querido respetar, y su actitud resulta falsa, histriónica y ridícula cuando no la respalda el valor de sus acciones ni la entereza de su carácter. Sus debilidades son proverbiales, le cuestan mucho dinero al país, y muchos desengañan a los que alguna vez pusimos un poco de fé en sus palabras.

Tal vez pecamos de exaltación al dirigir una filípica semejante, contra un hombre que como don Alfredo se encuentra entabrado ahora en descomunada batalla con un enemigo de la estatura intelectual de don Ricardo Jiménez. Pero no es nuestro propósito favorecer los intereses de uno u otro, criticamos si el tipo de hombre que el señor González Flores encarna en el escenario de nuestras democracias. De su acción pudo esperarse mucho, pero algo ha fallado, algo le falta en estos momentos, y ese algo que Dios no le ha dado y que Salamanca no le concede, mueve a nuestra pluma a pergeñar las líneas de esta acerba crítica.

No criticamos sus defectos, ni paramos en mentes en el hecho de si tiene o no la razón, lo que si no le perdónamos es que haciendo proclividad para nuestro país, una política nueva, desente resada, verdaderamente liberal.

con proclives socialistas, no haya sabido mantenerse a la altura de sus prédicas, y en multitud de ocasiones se le haya visto bajar a la llanura mezclado con turbas de malandrines, deshonrando el estandarte de sus ideales. Le ha faltado desinterés, le ha faltado energía, le ha faltado el sentimiento heroico de las grandes acciones, el esmero para afrontar la adversidad y para luchar aún en contra de sus propios intereses o los de su grupo. Su mayor pecado ha sido su debilidad, que él ha querido cubrir con el manto de una fortaleza y de una templanza de un claro varón de Platarco. Como Gulliver a su regreso a Londres, ha querido ver los hombres como los veía el viajero del país de Lilliput, pequeñitos cuando su estatura era la normal, cuando los corderos y la gente de la calle se duraban de su gigantismo. Y eso es nuestro defecto, dramatizar nuestras ideas, inflar nuestras acciones, figurarnos gigantes, cuando todo el mundo nos ve enanos. Vicios de la raza que, como decía Carducci, sufre siempre la extorsión continua de la grandiosidad, la obsesión constante de lo enorme, despreciando la medida y desdendiendo la proporción.

Nosotros mismos, en esta misma glosa, al hacer la crítica de la mentalidad y del carácter del señor González Flores, hemos olvidado el consejo que le estamos dando, y nuestras palabras han sido escritas con el énfasis oratorial con que hubieran sido dichas desde un púlpito. Y que perdonen nuestros lectores.

NUESTRA SOCIEDAD MEDALLONES



Señora OKI MARIA QUIROS

Bella y distinguida señora de nuestra sociedad, a quien CRITICA rinde un homenaje de sincera admiración y simpatía.

UN CIUDADANO DE LAS ANTIPODAS

Si un señor que le ladra a Carmen Lyra ni es amigo del gobierno de Venezuela ni amigo de la revolución, no es amigo de nadie. Si ha estado viviendo hace más de un siglo entre Panamá y Costa Rica quiere decir que tiene cien años de atraso en cuestiones venezolanas. Si ha estado fastidiando a las facultades de medicina de Panamá y Costa Rica para darse o que le den un "doctorado" quiere decir que no es "doctor" ni cosa que le parezca. Si lo que ha escrito contra Carmen Lyra ni tiene música ni deja de mercerarla, quiere decir que nos ha hecho una pantomina. Si su vida pública y privada es muy conocida y no le ha servido de instrumento a ningún gobierno, quiere decir que su vida pública y privada no le ha servido para nada. Si dice a Carmen Lyra que en las cárceles de Venezuela hay cuatro mil prisioneros políticos y el señor que lleva una cruz a costas los supone en Andalucía, quiere decir que tienen que estar en alguna de las dos partes. Si ese señor va a sentir responsabilidades y no lo tiene hecho ya, quiere decir que ha estado perdiendo el tiempo. Si Carmen Lyra creyó que le saldría un hombre con una espada y lo que le ha salido es un hombre con una cruz quiere decir que se ha iniciado un viacrucis. Si los amigos de Carmen Lyra no caben ni en Venezuela ni en ninguna parte, quiere decir que los amigos de Carmen Lyra son muy voluminosos. Si a Carmen Lyra le importa más un higrieron que el Semi-Dios de los Andes, quiere decir

que el semidiós del Parque Morazan tiene algo que huele mal. Si Carmen Lyra denigrando a don Juan Vicente nos denigra a Venezuela quiere decir que el "dolor" del viacrucis está a dos pasos del manicomio. Lo demás lo sabrán en Panamá...

OTRO CENTENARIO.

PIC-NIC

Los socios del importante centro social de la ciudad de Heredia, el Club Castilla, preparan para el próximo domingo un picnic a la ciudad de Grecia. Para esta fiesta de este importante centro, existe gran entusiasmo y no dudamos que obtendrá mucho éxito.

Cumpleaños

Hoy cumple un año el niño Juan Valverde, hijo de doña Rafaela Acuña de Valverde y de don Rafael Valverde. Le deseamos muchas felicidades en este día.

Onomástico

Felicidades muy cordialmente a la estimable señora doña Luisa Brenes de Jiménez en el día de su santo, deseándole muchas felicidades en compañía de sus familiares y amigos que tanto la aprecian.

Próxima boda

El próximo sábado se efectuará en esta capital el matrimonio de la bella y distinguida señorita Marta Escalante con el caballero don Alfredo Vello Ma. Ambos contrayentes pertenecen a muy distinguidas familias de nuestra sociedad. CRITICA anticipa sus más calurosas felicitaciones a los futuros esposos.

Regreso

Procedente de Liberia ingresó a esta capital la estimable señora Ninfa de Mayorga Rivas, esposa del secretario de fomento, lic. don Francisco Mayorga Rivas.

PANAMA MAIL STEAMSHIP COMPANY



SALIDAS DE PUNTARENAS:

Para Nueva York directo, vía Canal de Panamá, Cartagena, Puerto Colombia y Habana:

Vapor "VENEZUELA" Agosto 29 (5 p. m.)
Vapor "GUATEMALA" Setiembre 11 (5 p. m.)

Para Los Angeles y San Francisco, California, con escalas en puertos principales de América Central y México

Vapor "COLOMBIA" Setiembre 2 (Mediodía)
M/N "City of San Francisco" Set. 7 (4 p. m.)
Vapor "ECUADOR" Setiembre 16 (Mediodía)

Para Balboa, Cristóbal y Puerto Colombia:
M/N "CITY OF PANAMA" Set. 20

Ordene el embarque de sus mercancías vía Puntarenas

INFORMES:

PANAMA MAIL STEAMSHIP COMPANY
SAN JOSE - Teléfono 4002
FELIPE J. ALVARADO & CO. SUCS S. A.
PUNTARENAS - TELEFONO 10

50.00 DE PREMIO

Nuestros lectores pueden recortar este Cupón para sugerir un nombre para bautizar el nuevo producto del Gran HOTEL COSTA RICA. El autor del nombre que se escoja, recibirá un premio de

50 COLONES EN EFECTIVO



Este precioso bebé ya saborea el nuevo producto del Gran HOTEL COSTA RICA. Hay que fijarse bien en la forma para pensar bien un nombre adecuado y llenar el cupón adjunto.

Hágalo lo antes posible porque hoy mismo se le puede adjudicar el premio.

Sugiero el nombre

Firma y Dirección

El Manjar de Los Dioses

Guardando misterio, como un aliciente a la monotonía de la vida, el Hotel Costa Rica ofrecerá a sus clientes y favorecedores un nuevo y exquisito dulce que, como el nepentes, el vino de los dioses y la ambrosia, el manjar de los inmortales, llevará con tanto y delicia al corazón de quienes lleguen a probarlo una vez. Esta nueva obra del ingenio y del arte de los más expertos artistas del difícil arte de agradar el paladar, será profusamente obsequiado a todos los que presenten en el Gran Hotel Costa Rica,

un cupón de CRITICA que próximamente publicaremos.

La aceptación de este nuevo producto será verdaderamente unánime y constituirá un verdadero triunfo, pues que se trata de algo cuya exquisita elaboración nos retrotrae a los tiempos preríticos en los que la mesa constituía uno de los más nobles placeres del hombre, como en los ágapes y banquetes de la Grecia de los esplendores del siglo de Pericles, o de la Roma en la época de los Césares.

Dirigir la correspondencia a CRITICA — Apartado XXII

ANOCHÉ SE INCENDIO UN CAMION EN EL BARRIO LUJAN

Anoche el cuerpo de bomberos tuvo que desarrollar grandes actividades. A las ocho p. m. fueron llamados a apagar el incendio que se había declarado en un garlón situado en el barrio Lujan donde se quemó un camión propiedad de los señores Albertazzi.

A las ocho y media efectuaron unas maniobras en frente del parque Central, maniobras que llevaron de alarma al vecindario que no las esperaba.

A las nueve fueron llamados con urgencia, pues se produjo un incendio en la bodega de los aserraderos del Laberinto. Incendio que se pudo evitar, debido a la actividad el cuerpo de bomberos.

DE SANTA BARBARA DE HEREDIA

De paso por este pueblo, me he dado cuenta del gran descontento que existe en gran mayoría del pueblo, contra el cura Castillo, contra quien han elevado muchas quejas a la curia, de cuyo centro siempre han ofrecido arreglar este enojoso asunto y hasta la época se espera en ello.

Varias comisiones importantes han ido a la Curia en súplica de que sea remedado ese mal por ser de justicia. — Hasta un memorial fue elevado al señor ministro de culto, suscrito por muchos, pero muchos importantes vecinos de esta localidad, exponiendo quejas razonables. Ojalá se resuelva esta importante y justiciera queja. — Cualquiera cura que venga, será bien recibido, pues por la paz y tranquilidad de este pueblo es digno de mejor suerte.

Los caminos están pésimos: —

la carretera de San Joaquín a esta villa, ha sido abandonada. — Ojalá los municipios y jefes políticos de estos lugares se preocupen por este importante asunto de carretera.

Los caminos del cantón son descuidados y este se debe a negligencias.

Recordo las buenas labores que como jefes políticos hicieron en esta localidad don Miguel Arias, de grata recordación y don Nicolás Orozco, quienes siempre pusieron con empeño la atención en el arreglo de los caminos, mientras que ahora, estos caminos están intransecables.

Ojalá se preocupen por mejorar las vías y no preocuparse por solo retirar el giro.

Hasta en otra. Corresponsal 2o.

J. PIEDRA C.

Confeciona los mejores trajes porque es un Sastre Americano. Cuenta con una buena existencia de casimires ingleses Confeciona toda clase de trajes, abrigos y todo lo concerniente al ramo.

PARA SEÑORAS Visite la SASTRERIA AMERICANA

75 varas al oeste del Parque Morazan, Avenida de las Damas

ESTUDIO SOBRE NUESTRAS INSTITUCIONES BANCARIAS

Un estudio comparativo de los gastos generales y de administración del Banco Internacional y el Banco de Costa Rica.

Como demostré que los costarricenses debemos de estar más que satisfechos de como marchan nuestras instituciones bancarias pertenecientes al Estado, como lo que cuesta su mantenimiento o, sean gastos generales y de administración.

Como ganancia bruta, dado que este Banco ya en los balances publicados hace dos años, no incluye lo pagado por interés, sobre depósitos, los que montan este año a la suma de ₡9.419.909.72, y que yo calculo moderadamente en ₡400.000.00. — De modo que tendremos entonces un total de ganancias brutas según la lógica de los números de ₡1.768.724.44.

Banco Internacional:
Ganancias brutas:
₡1.939.506.53 contra un total de gastos generales y de administración de ₡32.200.27.

Banco de Costa Rica:
Ganancias brutas:
₡1.768.724.44 contra un total de gastos generales y de administración de ₡433.216.55.

Diferencia entre los gastos del Banco de Costa Rica que suman ₡433.216.55 con los del Internacional que montan a ₡32.200.27 resulta ₡1.018.58 de menos a favor del Banco Internacional o sea un 30.42 por 100 de más gastado por el Banco de Costa Rica.

Estos gastos del Banco de Costa Rica equivalen a un 24,5 por 100 sobre las ganancias brutas, contra el 17,12 por 100 del Internacional.

Debemos hacer notar que dentro de los gastos generales de administración del Banco Internacional, están incluidos los gastos del "Dep; de Inclinación," y la "Caja de Conversión" y resto de la "Liquidación del Banco Comercial".

Ahora para mayor aplauso a

la administración del Banco Internacional por lo reducido de sus gastos de acuerdo con la magnitud de sus operaciones, no debemos olvidar que este Banco cuenta con una cartera que asciende a la suma de ₡19.454.479.06; la que dada su inversión en diferentes secciones; que son créditos agrícolas e industriales, cultivos de café; hipotecas 14 años y sección de construcciones urbanas; que dado su organización especial, trae por consecuencia mayor número de empleados.

En cambio el Banco de Costa Rica suma el total de su cartera ₡9.271.678.08; casi la mitad de la del Banco Internacional, y ésta sólo se divide en hipotecas y pagares, que dado la índole de sus inversiones, es de muy simple manejo y por consecuencia requiere menos empleados. Sin embargo los gastos de administración del Banco Internacional equivalen a un promedio de 1,7 por 100 del valor total de su cartera, contra el de 4,69 por 100 correspondiente al de Costa Rica.

De acuerdo con el capital inicial del Banco Internacional que monta a ₡2.090.000.00 los gastos de administración dan un 15,09 por 100 en proporción, contra un 21,65 por 100 sobre ₡2.000.000.00 que es el capital del Banco de Costa Rica. Y contra capital y reservas del Internacional que suman ₡10.446.932.44 da un 3,18 por 100 comparado con el Banco de Costa Rica que suman ₡7.026.816.37 da un 1,16 0/0 casi el doble a lo del Internacional.

Deben o no deben estar los costarricenses más que satisfechos de cómo se maneja y marcha, por tantos denigrada y con bafía.

En próximo artículo haré un estudio sobre el origen de las ganancias de ambos bancos, siempre a base de comparación; como opera el uno y el otro, para así reafirmar más la satisfacción que todos debemos tener por nuestra primera institución bancaria. Es por esto que de antemano calculé ₡400.000.00 de gastos por concepto de intereses sobre los depósitos al Banco de Costa Rica.

MAX PASTOR.

San José, agosto 14 de 1931.

Arreglo en la Metropolitana

La iglesia Metropolitana, que se encuentra en bastante mal estado esta siendo debidamente reparada. En el interior del templo se están efectuando algunos arreglos y sus paredes están siendo artísticamente decoradas.

Sería muy bueno también que se pensara en pintar la parte exterior del edificio que le da a la iglesia un aspecto bastante desagradable.

SERA DIA FERIADO EL 29 DE AGOSTO

Alajuela, 24 de agosto de 1931.

Señor director de CRITICA San José.

Muy señor mío:

Habiéndose suscitado en algunas casas comerciales la duda de si es o no feriado el 29 de agosto de este año, fecha gloriosa del centenario del nacimiento de Juan Santamaría, el comité organizador de los festejos acordó dirigirse a usted rogándole insertar, para conocimiento de todos el decreto en el que se declara feriado la

expresada, celebración, visible de 21 de agosto del año expresado, que literalmente dice; en lo conducente:

Artículo 10. — Se declara día de fiesta nacional escolar y FERIADO para los empleados públicos, el 29 de agosto de 1931, en homenaje a Juan Santamaría, héroe de la campaña Nacional, y en celebración del Centenario de su nacimiento.

Soy de usted muy atento y seguro servidor,

Teodoro Picado.

Los Grandes Festejos Cívicos en conmemoración del Centenario de Juan Santamaría en la ciudad de Alajuela

Ha comenzado a circular el programa de los grandes festejos cívicos que en conmemoración del centenario de Juan Santamaría se celebrarán en la ciudad de Alajuela los días 18, 29, 30 y 31 del corriente mes.

Por carecer de espacio para publicar en extenso el programa de estos festejos, damos aquí una síntesis de los mismos, concretándonos a los principales números de ese programa. El sábado 29 a las ocho p. m. se efectuará el gran desfile histórico de las compañías Juan Santamaría (Instituto de Alajuela) Juan Rafael Mora (Liceo de Costa Rica), general José M. Cañas (Liceo de Costa Rica) general José Joaquín Mora (Colegio San Luis Gonzaga) y coronel Juan Alfaro Ruiz (alumnos de las escuelas de Alajuela.)

A las nueve a. m. inauguración de la fuente conmemorativa construida en el sitio que nació Juan Santamaría acto al cual concurrirán el señor presidente de la república y los demás altos poderes así como las principales autoridades civiles y eclesásticas.

Los demás festejos, como la apertura de la exposición histórica realizada por el instituto de Alajuela, retretas de gala, eventos deportivos, desfile de carrozas, carreras de caballos, alegres bailes de la compañía El Alacrán etcétera hacen muy nutrido y extenso el programa de festejos cívicos, que sentimos mucho no poder insertar completo por carecer de espacio para ello.

EL PROXIMO DOMINGO SERA EL ULTIMO JUEGO DEL HAKOAH

El Alajuelense, el más fuerte de nuestros equipos, será quien hará frente a los técnicos del balón. — El Hakoah embarcará el mismo domingo rumbo a New York

Definitivamente el próximo domingo será el último match que jugará el Hakoah en Costa Rica, pues, tiene que ir a Nueva York el día seis de agosto a don de arriba en la mañana de ese día para presentarse en el campo a las cuatro de la tarde a hacer su primer juego de campeonato, por lo tanto debiendo irse directamente del Estadium de San José inmediatamente después del juego a tomar el tren, que por una gentileza de la United Fruit Co. espere a estos muchachos hasta las doce en punto el match del próximo domingo dará principio a las nueve y media en punto de la mañana, así es que se suplica al público que asiste estar a esa hora en el Estadium para que no pierdan el comienzo de este match que será sin duda uno de los más interesantes que se hayan hecho en nuestra sabana, además de que sabemos de muy buena fuente que el Alajuelense se presentará en una forma tal que lo pone en condiciones de llevarse un sonado triunfo.

Mañana daremos al público la forma de como se presentará el Alajuelense, el público en general está pendiente de cómo se reforzará este gran equipo, pues, todas las esperanzas de la afición están en el Alajuelense y es de esperar que los directivos de este centro pondrán todo su empeño en que se refuerce y prepare bien para esta fiesta deportiva.

Veremos pasa.

MAÑANA SE REUNIRAN LOS CAFETALEROS

Mañana a las cinco de la tarde, en el local de costumbre situado frente a las oficinas de LA TRIBUNA, se reunirá la cámara de cafetaleros.

En esta reunión se tratarán asuntos de gran importancia y se llevará a cabo la instalación de la junta directiva que fue electa en la asamblea del 15 de agosto. Se espera una asistencia grande de socios, debido a que los probe mas que se tratarán en esa asamblea son de gran importancia.

LOS HEREDEROS DE DON ENRIQUE PEYROUTET AVISAN AL PUBLICO

en general, que venden las siguientes propiedades:

Una casa de dos pisos de magnífica construcción a prueba de temblores, situada al frente del costado del Banco de Costa Rica.

Una propiedad que consta de tres casas de habitación, un local para comercio en el que actualmente está instalada la pulpería "La Bicicleta" o sea 200 vs. al Sur del Banco de Costa Rica y un lote ocupado por un garaje. Toda la construcción es contra temblores.

Una preciosa finquita situada entre San Pedro de Montes de Oca y Guadalupe, llamada "La Paulina" de más o menos 5 manzanas, con agua de acequia, y una casa de habitación de madera muy cómoda dentro de la misma finca. Pasa la calle macadamizada a la orilla de la finca.

Una finca con varias cabezas de ganado y magníficos repastos con casa habitación, consta de 180 manzanas situada en Fraijanes cerca del Volcán Poás.

Una finquita para ganado, con casa para mandador y casa nueva para habitación, de más o menos 17 manzanas, con bastantes aguas, situada en el Monte de Heredia, frente a la finca de don Alfredo González Flores. Para informes entenderse con don CLAUDIO CASTRO SABORIO o con don RAFAEL GALLEGOS E.

NOTAS DE HEREDIA

EL CARLISMO.

Ha desplegado mucha actividad en la semana pasada y vemos la numerosa concurrencia de ciudadanos de toda la provincia a los despachos de los prestigiosos caballeros don Bernardo Benavides, D. Víctor Trejos, jefes del carlismo en esta ciudad y los que gozan de muchas simpatías.

De fuente autorizada podemos decir que Mons. señor Benavides es partidario de don Carlos María, lo mismo que el virtuoso joven sacerdote don Oscar G. Trejos, coadjutor activísimo de esta porroquia.

EL PADRE CASTILLO.

Actual cura párroco de Santa Bárbara inteligente, laborioso y muy querido tanto en Santa Bárbara como en esta ciudad trabaja con entusiasmo por llevar por tercera vez a la presidencia de la república a don Ricardo Jiménez.

El simpático presbítero don Francisco de Paula Castillo; es español de nacimiento, pero costarricense de corazón y buen amigo de los heredianos.

EL DOCTOR ZAMORA.

Jefe importante que fué del

Incidente.

El que hubo entre el señor Badilla y el señor Alvarado no tuvo origen político y todos estamos satisfechos que no hubieran graves consecuencias ya que la familia del Lic. don Horacio Alvarado y la del señor Badilla merecen respeto y consideración.

Una visita.

La hicimos al mercado ayer en la mañana y tuvimos oportunidad de ver la buena labor de su administrador don Rosendo Corea quien mucho se interesa por la buena administración correspondiendo así los deseos de la municipalidad y del público el que hoy está satisfecho.

El doctor Quintana.

No es cierto como se dijo en un periódico que piense permanecer por unos días en Panamá porque son muchos los cuidados que requiere su clientela y que hasta ahora no ha pensado ausentarse de esta ciudad el apreciable y distinguido facultativo.

Corresponsal

ASOCIACION DE EXCURSIONISTAS CIENTIFICOS DE CARTAGO

En la última sesión de esta importante agrupación científica de la cual es capitán general el señor profesor de ciencias naturales del colegio de San Luis Gonzaga, don Rubén Torres R., se acordó formar un cuerpo de exploradores,

que efectuará excursiones a diferentes lugares de la república. También se acordó verificar una velada en uno de los teatros de esa capital, con el propósito de recolectar fondos para la asociación.

El personal escolar ha sido un gran auxiliar para esta campaña y convocó a todo el pueblo, con especialidad de las madres, a una conferencia sanitaria a la cual se verificó el domingo 16 del corriente, dictada por el jefe de la campaña sanitaria don Eulogio Porras, a la que el pueblo no fue indiferente, pues el amplio salón del hermoso edificio se vio repleto de madres y padres de familia y escolares. Dicha conferencia fue un completo exponente tanto teórico como objetivo sirviéndose del pizarrón a base de dibujos anotados del original científico. Versó sobre saneamiento, en el más amplio sentido que esta palabra tiene, a saber: cremación de basuras, descaje de malezas, drenajes de pantanos, limpieza de desagües. Especialmente se extendió el conferencista sobre la importancia que tiene—tomando en cuenta que aquí no hay cañería— de mantener los cauces de las aguas en una limpieza total. Dijo, como, a las aguas, que son el mejor regalo del cielo, se estaban en la mayor obligación moral de mantenerlas puras, correlacionando a ellas el desarrollo de los anopheles causantes de la malaria.

Adunó la infección ankylostomíptica a la palúdica demostrando la amabilidad que cada una de estas enfermedades trae consigo y manteniendo el principio de que, sin buenos excusados no puede haber jamás ni agua pura, ni tierra pura.

Teniendo muy en cuenta la mortalidad infantil, el conferencista se extendió de la manera más admirable por su sencillez y claridad, sobre dietética, aquí donde las madres no tienen noción de cómo debe ser la alimentación de sus niños, especialmente en el período prenatal. Aconsejó la riqueza de los jugos de frutas como abundantes en vitaminas, ampliando así la esfera de la alimentación rural. Insistió sobre todo en la esterilización de la leche en tanto la pureza de las tierras y los pastizales, no sean una realidad. Terminó haciendo un llamamiento al corazón de las madres en estos asuntos de vital importancia para sus hijos, y repitió, por muchas veces, cómo, estos problemas de higiene son problemas que se resuelven sólo a base de colaboración. Citó aquí un hermoso párrafo del conferencista.

"Ha dicho el ensayista catalán Eugenio D' Ors que, "sin amor no se llevará a cabo ninguna obra en la vida", por eso exigió querer estos problemas de higiene y, fanáticos casi, amarlos en un gran deseo de realización efectiva.

Ya, al final hizo un bosquejo de la campaña que bajo tan buenos augurios va a iniciar, poniendo a la disposición del pueblo las drogas con que la secretaría de salubridad coadyuva al bienestar de las rincónadas rurales.

Al ver tanto empeño de estos abnegados empleados de salubridad, que no sólo con la receta vienen sino con la medicina, sígo creyendo que, fuera de ellos, no tienen la población campesina de Costa Rica ninguna otra ocasión de aminorar sus dolencias, resultando las otras actividades, las de los médicos del pueblo inclusive, nada más que poses que hasta la hora nada han conseguido remediar. El pueblo de Cachi cree, tiene fe que conoció las buenas disposiciones de los señores Lindo y la de administrador don Arturo Vincenzi, la de los señores Alvarado, propietarios de casi todo Peña Blanca y por el Sur don Gerardo Pinto, aun bajo la presión de la actual crisis, se podrá realizar algo efectivo en bien de la salud de sus peones. Ellos comprenderán que a mayor higiene, mayor rendimiento económico.

A. RODRIGUEZ

Srto. Patronato Escolar

Cachi, agosto 19 de 1931.

TREJOS HNOS.

La Imprenta que da los más bajos precios y que pone el mejor material

CONFERENCIA PUBLICA DICTADA EN CACHI POR EL ASISTENTE TECNICO DON EULOGIO PORRAS, SOBRE HIGIENE, MALARIA, ANKILOSTOMIASIS Y DIETICA

El ministro de salubridad se ha tomado interés en dos distritos del cantón de Paraíso Oroslí y Cachi. En Oroslí los ha alarmado treinta o más casos de paludismo y el señor ministro se ha constituido en aquel lugar a dar las instrucciones pertinentes para emprender la campaña sanitaria, tal el interés que se han tomado los hacendados por sus peonadas. Debemos pues los moradores de Cachi, sus afincados y el ministerio de salubridad, donde no 30 casos, sino cientos de paludismo son diezman la población, interesarnos por su saneamiento tan descuidado hasta ahora.

De los caseríos de que se compone Cachi, los más azotados por el paludismo y enfermedades microbianas son Urazaca, Guatuzo y Cachi centro, pareciendo más sano Vollo y Peña Blanca por la altura y la pureza de sus aguas que allí mismo nacen, pero que, a los bajos ríos llegan contaminadas por falta de entubamiento. El declive que siguen esas aguas que de allí no llegan las hacen accesibles para hacerlas llegar entubadas a toda la población.

Decíamos que el ministerio de Salubridad se ha tomado interés y nos ha enviado a uno de sus más competentes elementos para esa campaña, el señor don Eulogio Porras y su auxiliar señor Muñoz. Ellos la han emprendido muy en serio, ya exigiendo limpieza, drenajes que han sido largamente descuidados, enclavamiento de casas, las cuales ya tienen más de cinco años de no encalarse, descaje de malezas que impiden que los rayos solares penetren a las viviendas, y por sobre todo, construcción de excusados.

Criaderos de anopheles, se han localizado bastantes en medio de la población. Cachi fue en un tiempo sanado por don David Lindo, durante el tiempo que fungió como administrador de la Cachi Coffee, pero después pudo latamente, han venido descuidándose los drenajes, hasta el

punto, de que, de seguir así, será casi inhabitable.

El personal escolar ha sido un gran auxiliar para esta campaña y convocó a todo el pueblo, con especialidad de las madres, a una conferencia sanitaria a la cual se verificó el domingo 16 del corriente, dictada por el jefe de la campaña sanitaria don Eulogio Porras, a la que el pueblo no fue indiferente, pues el amplio salón del hermoso edificio se vio repleto de madres y padres de familia y escolares. Dicha conferencia fue un completo exponente tanto teórico como objetivo sirviéndose del pizarrón a base de dibujos anotados del original científico. Versó sobre saneamiento, en el más amplio sentido que esta palabra tiene, a saber: cremación de basuras, descaje de malezas, drenajes de pantanos, limpieza de desagües. Especialmente se extendió el conferencista sobre la importancia que tiene—tomando en cuenta que aquí no hay cañería— de mantener los cauces de las aguas en una limpieza total. Dijo, como, a las aguas, que son el mejor regalo del cielo, se estaban en la mayor obligación moral de mantenerlas puras, correlacionando a ellas el desarrollo de los anopheles causantes de la malaria.

Adunó la infección ankylostomíptica a la palúdica demostrando la amabilidad que cada una de estas enfermedades trae consigo y manteniendo el principio de que, sin buenos excusados no puede haber jamás ni agua pura, ni tierra pura.

Teniendo muy en cuenta la mortalidad infantil, el conferencista se extendió de la manera más admirable por su sencillez y claridad, sobre dietética, aquí donde las madres no tienen noción de cómo debe ser la alimentación de sus niños, especialmente en el período prenatal. Aconsejó la riqueza de los jugos de frutas como abundantes en vitaminas, ampliando así la esfera de la alimentación rural. Insistió sobre todo en la esterilización de la leche en tanto la pureza de las tierras y los pastizales, no sean una realidad. Terminó haciendo un llamamiento al corazón de las madres en estos asuntos de vital importancia para sus hijos, y repitió, por muchas veces, cómo, estos problemas de higiene son problemas que se resuelven sólo a base de colaboración. Citó aquí un hermoso párrafo del conferencista.

"Ha dicho el ensayista catalán Eugenio D' Ors que, "sin amor no se llevará a cabo ninguna obra en la vida", por eso exigió querer estos problemas de higiene y, fanáticos casi, amarlos en un gran deseo de realización efectiva.

Ya, al final hizo un bosquejo de la campaña que bajo tan buenos augurios va a iniciar, poniendo a la disposición del pueblo las drogas con que la secretaría de salubridad coadyuva al bienestar de las rincónadas rurales.

Al ver tanto empeño de estos abnegados empleados de salubridad, que no sólo con la receta vienen sino con la medicina, sígo creyendo que, fuera de ellos, no tienen la población campesina de Costa Rica ninguna otra ocasión de aminorar sus dolencias, resultando las otras actividades, las de los médicos del pueblo inclusive, nada más que poses que hasta la hora nada han conseguido remediar. El pueblo de Cachi cree, tiene fe que conoció las buenas disposiciones de los señores Lindo y la de administrador don Arturo Vincenzi, la de los señores Alvarado, propietarios de casi todo Peña Blanca y por el Sur don Gerardo Pinto, aun bajo la presión de la actual crisis, se podrá realizar algo efectivo en bien de la salud de sus peones. Ellos comprenderán que a mayor higiene, mayor rendimiento económico.

A. RODRIGUEZ

Srto. Patronato Escolar

CUCHILLAS
A ₡ 1.50
ALMACEN ROBERT

Se hacen los preparativos para que se efectúe un cuarto juego con el Hakoah

En la calle hemos oído los siguientes comentarios, que el empresario señor don Dionisio Falcó está llevando a cabo los arreglos necesarios para que los jugadores del Hakoah efectúen un cuarto juego de fútbol. En estos mismos corrillos deportivos, se

nos dice, que el equipo que jugará contra el Hakoah si se llega a algún arreglo será el Orión, quienes nos dio una buena actuación en el primer juego internacional.

Para regalo del público deportivo, esperamos que las negociaciones para este cuarto juego, se liguen a coronar con éxito.

RADIO



MAJESTIC

(El Monarca del Aire)

CESAR NIETO C.
DISTRIBUIDOR

AMERICA **VARIEDADES** **ADELA**
 SONIDO PERFECTO - EQUIPO R.C.A. PHOTOPHONE

HOY A LAS 7
EL ULTIMO DE LOS VARGAS
 hablada en español
 Jorge Lewis y Luana Alcañiz
 Entrada: mujeres y niños 25 cts.

A las 8.30
UNA FIESTA
 EXCEPCIONAL
 musicada y parlante,
 titulos en español
 Sue Carol y Dixie Lee
 Entrada 50 cts.

Mañana Miercoles
 A las 7
LA DIVORCIADA
 A las 8.30
CUERPO Y ALMA

HOY Martes a las 6.45
CUERPO Y ALMA
 en español
 por Jorge Lewis y Ana Maria Custodio
 Entrada CINCUENTA céntimos

A las 8.30 — El atractivo drama
AL AMPARO DE LA LEY
 musicada y parlante, titulos en español
 Entrada CINCUENTA céntimos

Mañana MIERCOLES
 A las 3 y 6.45
EL DESTINO DE UN CABALLERO
 A las 8.30 — **POBRE TENORIO**

JUEVES - ESTRENO: "ENTRE CASADOS". Comedia dramática parlante, diálogos en español super puestos. ADOLPHE MENJOU - LEILA HYAMS.
 SABADO - ESTRENO: "EL DIABILLO DE LA CASA". Deliciosa comedia interpretada por Marion Davies. Musicada, bailada.
 DOMINGO: SENSACIONAL ESTRENO: LA ULTIMA CREACION DE RAMON NOVARRO "AL DESPERTAR". Musicada, cantada, parlante, titulos en español super puestos

CRONICA DE LONDRES

El Gran Meeting de Londres para el desarme

Ante un auditorio de muchos miles de personas se celebró la imponente manifestación de Olbert-Hall, en favor del desarme, MM. Mac Donald, Baldwin y Lloyd George tomaron parte y la palabra.

Esta reunión, presidida por el fiel mariscal sir William Robertson, antiguo comandante en jefe de los ejércitos británicos de ocupación y en la que habia representaciones de unas sesenta agrupaciones pacifistas, revistió un carácter especialmente importante por el hecho de hallarse presentes los jefes de los tres grandes partidos políticos ingleses, que atrajeron no meras personalidades diplomáticas y parlamentarias.

M. Mac Donald afirmó el carácter nacional de esta manifestación a la cual habian expresado el deseo de asistir los representantes de todos los partidos políticos religiosos. El problema del desarme, es sobre todo, dijo, una cuestión en la cual la paciencia representa el papel principal. La seguridad no estriba en armarse sino en prevenir las causas que, hasta el presente, han provocado los conflictos armados.

El orador recordó luego los compromisos adquiridos por la Gran Bretaña tanto en Versalles como en Locarno, insistiendo en el hecho de que estos acuerdos constituyen más bien una medida de protección contra las ambiciones militares de Alemania es un primer paso hacia la reducción y la limitación de los armamentos, tarea que la S. D. N. se encarga de llevar a buen puerto.

"Vamos a Ginebra, convencidos de obtener resultados positivos. La labor podrá ser dilatada y ardua, pero la paciencia, la energía y la fe en nuestra obra, concluirán por triunfar".

M. Baldwin se levantó inmediatamente después para asociarse enteramente a las ideas de M. Mac Donald, en cuanto a las obligaciones internacionales que lejan a la Gran Bretaña. Hizo notar las disminuciones ya hechas por Inglaterra en los efectivos de sus fuerzas navales y aéreas, disminuciones que no habian sido consentidas en la misma proporción por las demás naciones.

Sobre todo preconizó en materia de aviación, la necesidad de establecer un equilibrio en la Europa occidental, pues esta arma constituye, desde su punto de vista, una forma de ataque de las más temibles.

Londres, julio de 1931.



No son muchachos retozones los que aparecen en la fotografía, sino verdaderos soldados de la caballería de los soviets, que en uno de los calurosos días de julio buscan en las aguas de un río cercano de Moscú alivio al calor del verano

NOTICIARIO TEATRAL

El jueves estrena Variedades la hermosa comedia dramática "Entre casados" interpretada por Adolphe Menjou y Leila Hyams.

Adolphe Menjou, que ocupa en el reino de la cinematografía un principio insustituible por su sobria elegancia, su arte especial, su seriedad aristocrática, mereciendo siempre los mejores elogios de los públicos del mundo, ha engrosado las nutridas filas de Metro Goldwyn Mayer, y ahora tendrá oportunidad de apreciarse una vez más en su última producción ENTRE CASADOS, que se estrena el próximo jueves en el Variedades. Esta film es musicada cantada y parlante con los diálogos en español superpuestos.

El argumento tiene especial interés y será visto con agrado. Un hogar ideal, en el que la luna de miel no ha dejado de brillar un solo momento, por un equívoco o una imprudencia quizás, que exaltó el amor propio de los amantes esposos produce la dislocación que ambos lamentan profundamente, si bien por un orgullo humano ambos hacen todo lo posible por mostrar su desenfado. El desenlace es, si bien lógico, completamente inesperado.

Con Adolphe Menjou, tiene las principales interpretaciones Leila Hyams, Norma Foster, Mary Dun can, Hedda Hopper y Harry Northrup.

El sábado estrena una deliciosa comedia Variedades: El Diabillito de la casa, interpretada por Marion Davies.

La estrella insustituible de la comedia cinematográfica, Marion Davies, la exquisita actriz, la de la gracia tan personal y picaresca, brillará esplendorosamente en la atractiva superproducción El Diabillito de la casa, que se estrena el próximo sábado en el Variedades.

En ella abundan las escenas alegres y sugeridas. Es musicada, cantada, bailada y parlante y lleva superpuestos los diálogos en español.

Domingo en Variedades y América sensacional estreno de la última superproducción del Idolo de los públicos Ramón Novarro, AL DESPERTAR

Por la vía aérea ha llegado la última creación del supremo galán de la pantalla, al clamoroso RAMON NOVARRO. Esta magnífica film que acaba de ser terminada en los estudios de Metro

Goldwyn Mayer, será estrenada el próximo domingo en los teatros Variedades y América, casi al mismo tiempo que lo es en los grandes teatros estadounidenses. Se titula AL DESPERTAR, y es musicada, cantada y parlante, con las leyendas en español superimpuestas.

Es un romántico drama de alta belleza.

"Caballero" en la tanda de siete A las 8.30 "La Cura", de Muñoz Seca, éxito clamoroso de la Compañía Ortiz

Después del lleno de ayer noche y antocho. funciones en las que se agotó la entrada, la Compañía Ortiz presenta uno de los triunfos más notables que ha obtenido en la semana pasada: "La Cura", magistral comedia en tres actos, original de Muñoz Seca, graciosísima astrakandada en la cual diez tres actos ha significado siempre decir tres medias horas de risa incontrolable. En esta obra obtienen un triunfo muy personal los señores Manzano y Ortiz, muy principalmente el primero, quien está desarrollando un trabajo artístico muy encomiable.

Los grandes estrenos del Raven-tos

No es posible silenciar ésta película que acaba de estrenar el Gran Teatro Raven-tos: "Honor entre Amantes". He aquí una producción de la Casa Paramount, en la cual todo ha sido realizado con acierto imponderable. El argumento, aunque no revela ninguna novedad, está delicadamente trazado y por lo tanto da sensación de originalidad. Rapidez en el desarrollo de la película y rapidez grande en el remate de todas las escenas.

Para en breve el Gran Teatro Raven-tos anuncia grandes y nuevos colosales, que indudablemente irán revolucionando a San José.

Entre lo que se espasa en breve, citaremos algunas de esas películas, las cuales constituirán triunfos sonoros amplísimos. Está ya para llegar la célebre creación última de Harold Lloyd, "Ay, que me caigo", que será la película su preña de este cómic inimitable.

"El Angel Azul", la primera que hicieron Marlene Dietrich y Josef von Sternberg. "El Escudrón de la Muerte", la grandiosa producción en la que solamente figuran hombres.

Además de estas producciones ya está cerca "Lo Mejor es Reír", la última obra de Imperio Argentina, en la que nuevamente obtendrá un triunfo clamoroso superior a "Su Noche de Bodas".

Está ya lista para estrenarse, "Aguiluchos", creación de Buddy Rogers, sueño de muchísimas muchachitas.

"Bajo la Luna de Tejas", y un sinnúmero de producciones que han llegado en estos días y las cuales irán asombrando a los públicos.

"Whooppee", "Angeles del Infierno" y "Honor Entre Amantes", son las tres películas de hoy en el Raven-tos

En la tanda de las tres, nueva mente sube a la pantalla la exquinta obra de Eddi Cantor, uno de los mejores y más sonados triunfos de la pantalla del Raven-tos, película que por su propia música popular, sus foxes bellísimos y su argumento lleno de novedad y excentricidad, ha sido un gran éxito.

Para la tanda de las seis y media, "Angeles del Infierno", la película colosal en la que se ha podido dar una sensación exacta de la guerra en toda su amplitud.

Para la tanda de ocho y media, el Raven-tos repasa la elegante comedia dramática que estrenó el domingo: "Honor entre Amantes", delicadísima film, altamente femenina.

GOTAS DE TABASCO
 (Por WALDEMAR WALMAR)

Vendedores ambulantes

Pobres mortales los que anhelo vivir en completa tranquilidad; no hay una sola hora del día que a nuestros hogares no lleve un nomáda vagabundo a quitarnos la ilación de nuestra mente, ya rompiendo el timbre o botando a golpes las puertas, todo para ofrecernos deplorable de Juanes, quita - vellos, tacos para los dolores de muelas, paños higiénicos, cremas para la cara y hasta mondantines de dudosa procedencia.

A más de ser inoportunos son latosos; para cazar la víctima usan una verborrea de propagandista y en su cara de presidiarios fugitivos, siempre asoman una sonrisa de dominguero. Cierzo es que tienen derecho a la vida, lo que no autoriza importunar al prójimo.

Artistas rusas

Por un semanario anarquista que se edita en Nueva York, nos dimos cuenta de que Stalin, Kámin y otros tantos "alín en inín" del soviets, no son tan queridos que digamos; son una especie de General Volio y, nada más.

Entre otras cosas, los desconocidos dicen: "... el propio Kámin, presidente del Zich, ese patano astuto y borracho, al que suele llamarse "el dueño de las Rusias", no es más que un comparsa, una máquina de firmar de cretos ... "El bolchevismo pintado con brillantes colores el resultado del famoso Plan Quinquenal de industrialización, mientras el pueblo ruso sufre miseria y hambre en el país más grande de la tierra ..."

Si a esos extremos los pueblos llegan por la violencia de las doctrinas reformadoras, al diablo con el reformador.

Necia curiosidad

El nombre de Rodrigo Soriano tiene un sabor tan torero, pero no hay tal; él es todo un señor representante de la cámara española y por su propio bien y pensar

do en la terrible plaga de la oratoria, ante sus compañeros lanzó la idea de poner impuesto a las corbatas parlamentarias. Indudablemente Soriano conoce muy bien la tela que corta, y quiere por anticipado evitar las latas fraseológicas, pues él sabe que hablar es cosa muy barata y propenso al abuso entre camaradas.

Es hora de no apartarnos de ese bien; aquí debe evitarse el camelo de los perfoneadores y otros excesos parlantes y perniciosos.

En plena luna de miel

"El Papa y Mussoini reanudaron negociaciones para solucionar la disputa del Vaticano y el Quirinal" (Tomado de "La Tribuna")

Lo malo de este romántico arreglo es que intervino un padre jesuita; lo que no sabemos es si la actuación del cura es para bendecir la pareja o para bautizar ... las consecuencias.

Del cercado ajeno

"Se ha dicho últimamente que una de las operaciones más sensacionales de Voronoff había consistido en injertar glándulas de mono a un loco, y que el loco se había curado.

Debidamente Informados podemos asegurar, ceñidos y rotundos, que eso es mentira. Lo que ha sucedido es que el loco después de injertarle las glándulas de mono, se ha convertido en mono-maniático ..."

Los pecados se heredan

No recuerdo si en una hostería o en otro convento, ha dicho mi buen amigo, Balme, que para pensar bien no hay necesidad de poner el espíritu en tortura; es conveniente dejarlo con cierto desahogo. Todo lo contrario en estos días de lucha política: los "oradores" encienden los glóbulos sanguíneos con dos o más copitas, se quitan el miedo y frente al grupo que los escucha colocan su inteligencia a más alto nivel, subiendo a una mesa ...

LA CABALLERIA RUSA

La asamblea votó después una resolución saludando la próxima conferencia del desarme y pidiendo al gobierno que haga cuanto le sea posible para obtener una reducción real de las fuerzas terrestres, navales y aéreas del mundo entero.

Un accidente

Durante la reunión, una mujer que se hallaba sentada ante una mesa y que pretendió ser periodista, se levantó repentinamente y lanzó varias bombas en dirección del primer ministro. Dos de ellas, estallaron. Otra cayó al lado de Lloyd George.

La multitud detuvo inmediatamente a la furibunda mujer que aun tuvo el valor de gritar: "Lo único que saben hacer, es emplear la fuerza bruta".

Afortunadamente no se tuvo que lamentar desgracias personales.

Al final de la reunión, y para que esta resultara accidentada, otro engrémuno comenzó a vociferar, hasta que lo hicieron callar "a la fuerza bruta" como había dicho la buena mujer.

¡Humanidad, humanidad! cuánto te queda que aprender!

Pedro RECIO

Londres, julio de 1931.



EL TRAJE HACE AL CABALLERO, Y LO CARACTERIZA, Y LA SASTRERIA LA COLOMBIANA
 de Francisco Gómez Z.

LE HACE EL TRAJE EN PAGOS MENSUALES, O AL CONTADO, CONTANDO CON LOS MEJORES CASIMIRE Y LOS MEJORES OPERARIOS, PARA LA CONFECCION DE SUS TRAJES

Frente al Siglo Nuevo, contigua a la Iglesia del Carmen
 Teléfono No. 3283

Garage ALFARO
 TELEFONO 3128

No olvide que desde hace cuatro años servimos a lo más selecto de nuestra sociedad. Estos carros sólo gente "bien" los ocupa. Aseo completo en todo.

Nuestro lema:
 Atención, Puntualidad y Respeto

GRAN TEATRO RAVENTOS
 MARTES 25 DE AGOSTO

A LAS 7 p. m.
 Gran final de la majestuosa y sorprendente película parlante y sonora

ANGELES DEL INFIERNO

Se proyectarán las partes 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15 y 16 — El más imponente espectáculo AEREO ENTRADA ... @ 0.50

TEATRO MODERNO
 MARTES 25 DE AGOSTO

A LAS 7 p. m.

La sensacional película de terribles aventuras : : : : :
EL CABALLERO
 por Richard Talmadge

A las 8.30 p. m. Popularísima! Siguen los éxitos cómicos de la Compañía de Comedias "Ortiz" La divertida comedia en 3 actos

LA CURA
 Exitazo de Muñoz Seca ENTRADA

POPULARISIMA @ 0.50

Suscribase a CRITICA

EL REY DE LOS AIRES

Así empiezan a llamar los yanquis al gran dirigible de su escuadra, el AKRON, indudablemente la nave aérea más grande construida hasta el día. El AKRON, que acaba de ser terminado, hará su vuelo de prueba durante el presente mes de agosto. En la fotografía, tomada en el hangar del dirigible, se ve al pie de éste la marinería que ha de tripularlo

Nuestros Electricistas

Solo podrán conectar aquellos servicios que han sido autorizados con el visto bueno municipal y declarados por el cliente al firmar respectiva orden de conexión.

Hacemos esta observación para evitar las consecuencias de una carga mayor que la contratada.

The Costa Rica Electric Light & Traction Co., Ltd.